
在经济增速放缓的背景之
下，“转调”不仅仅停留在政府
的宏观政策上，而是已经落在
了企业的发展战略上。在压缩
传统产能的同时，省内不少企
业已将目光投向了新兴行业。
有的民营企业在创业之初就深
耕节能减排领域。

“作为能源消耗大户，目
前高校是我们的主要客户，就
是在十多年前的高校课堂上，
我发现了节能产业的前景。”
在山东建筑大学任教多年的
赵秀珍回忆，2003年的一天，

她去上一堂下午一点半开始
的学院基础课，当她提早来到
合堂大教室时却发现，外面是
一片耀眼的夏日阳光，但屋里
却依旧开着60多盏明晃晃的
日光灯。

作为节能技术和节能工
程方面的专家，眼前的这个场
景对赵秀珍触动很大。“我国
已经是一个能源消耗大国了，
如果通过合理的监测控制，节
能的空间还是很大的。”在赵
秀珍看来，要把实验室里的科
研技术转化成节能成果，最好

的方法便是以公司创业的形
式来推广节能改造项目。

教授创业，这个看上去很
美的想法，实现起来却没那么
顺畅。“首先就是缺资金，我教
了一辈子书，当时的那点积蓄
根本不够节能改造项目的正
常开支。”2006年公司注册之
后，最先接手的业务是成本较
低的能耗监测，但很快公司的
节能项目获得了山东省科技
进步二等奖，省政府200万元
专项配套支持资金让公司走
上了正轨。

教室长明灯激发教授创业灵感

一一个个灵灵感感帮帮高高校校年年省省数数百百万万
民企深耕节能减排，别人喊形势难，他们却飞速发展
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编者按：一季度山东经济增长8 . 7%，增速比去年同期回落1个百分点。增速回落，既有外部经济放缓的大背景，更有山东经济结构
调整的主动因素，而在这背后是企业间此起彼伏的转型升级大潮。在经济转型期，既有机遇也有挑战，新兴产业如何顺顺势而上，原有产
业如何逆势而为？从企业角度出发，寻找转调大潮下的变化，本报今起推出“经济微观”系列报道，与你一起感知经济济冷暖。

“节能改造是个智能控制
的系统工程，不能因为节能而
影响舒适度。”赵秀珍说，以照
明控制为例，最基本的节能调
控是通过光感器监测室内的
光照度控制照明，如果室内的
光亮达到照明标准，就算猛按
开关也开不了灯。除此之外，
红外传感技术还能识别室内
人数，控制亮灯的数量，最大
限度地节约电能，而且目前的
感知技术可以实现人在静止
不动的情况下仍能被系统感
知。

不光大型建筑需要节能，
基础设施的能耗也可以压缩。
公司副总经理李岱峰就参与
设计了济南西客站片区的路
灯调控系统。在这套系统下，
片区所有路灯的控制和状态
显示均可在一台电脑终端前
实时监测和控制，并可进行个
性化控制，譬如对某些时段人
流量稀少路段实行隔几个亮
几个的控制。据统计，该系统
可以减少30%-40%的能耗。

“可以说，项目单位省下
的电费就是我们的收入。”李

岱峰介绍，山东建筑大学是较
早实现能耗智能化控制的，一
年能节省四五百万元的能源
费用。公司最近接手的一个项
目是内蒙古农业大学的校区
节能改造，报价达到了1050万
元。一般改造之后3年内所节
约的能源耗费，就可以覆盖全
部的改造成本了。

“其实单纯从节约能源的
角度来讲，我们这种节能企业
减少了地方的用电量，对GDP
的 增 速 可 能 也 会 有 点 影 响
吧。”李岱峰调侃说。

一套照明调控系统，能节省三四成能耗

本报记者 张頔

虽然是一家靠技术研发
起家的公司，但4月28日记者
去公司采访时却发现研发部
大门紧闭，而旁边人力资源部
却忙得热火朝天。

“现在项目越接越多，研
发部的人全都派到项目现场
去了。”赵秀珍说，高校、医院
这些人员流动较多的公共建
筑，是最需要节能改造的。公
司在省内做了几个项目之后，
教育部还专门组织过现场推

广会，这样一来，公司的名气
渐渐传到了外省，于是新疆、
内蒙古的高校纷纷前来洽谈
项目。

按照李岱峰的经验，一个
项目要两三个月的时间才能
结项，所以公司现在不是为订
单犯愁而是为招聘着急。“因
为节能改造有一定的技术门
槛，可不是什么人都能干的。”
赵秀珍说，无论是技术水平还
是从业经验，公司算是行业的

领军者了，所以绝不能降低施
工标准。

节能减排可以说是日后
产业发展的趋势，公司去年的
营业收入已有近7000万元，今
年则预计突破亿元。“除了高
校、政府机关之外，目前也有
企业和我们接触，进行车间的
节能改造。”李岱峰说，虽然现
在企业项目的标价都不高，但
随着大家对节能认识的深入，
这块市场蛋糕将不可估量。

项目纷至，不愁订单愁招聘

“塔里木大学、山东青年政治学院、河北农业大学、华侨大学、临沂大学、北京物资学
院、华东政法大学、东北农业大学……”这并不是一个高三学生的志愿高校名单，而是济
南格林节能开发有限公司董事长赵秀珍摆放在案头的公司4月份承接的项目地点列表。
这家8年前成立的公司，近年来深耕节能减排领域，项目已遍布全国。 造造船船业业寒寒冬冬

鲁鲁企企转转战战钻钻井井平平台台

本报记者 张頔

面对经济形势的变化，与
格林节能这样的高科技民营企
业相似，国企也在积极转型，在
产业布局上谋求变革。

由于最近几年船舶业陷入
了低迷，2013年年底省政府发
布了加快船舶工业结构调整促
进转型升级的意见，要求严把
市场准入关口，遏制盲目投资
加剧产能过剩矛盾。

在船舶工业发展受限的背
景下，今年3月，山东海洋投资
有限公司联合山东海运股份有
限公司等企业共同组建了山东
海洋工程装备有限公司，定位
于海洋工程装备的运营、研发
和制造。

“造船业现在还没走出行业
寒冬，海洋工程装备制造业已经
成为目前船舶制造业新的增长
点了。”山东海洋工程装备有限
公司相关负责人介绍，现在海洋
工程装备正好到了更新换代的
时间点，世界范围内使用25年以
上的钻井船占到了总量的40%以
上，未来需要200台自升式平台来
替换旧的平台。

由于海洋工程装备的资金
和技术门槛较高，要想建造一座
钻井平台，最便宜的至少需要2

亿美元，民营企业很难进入这个
行业。投身海洋产业的国企应该
利用好这个机会，在这个新兴行
业中实现产业转型。

4月25日，山东海洋工程装
备有限公司与上海外高桥造船
有限公司签署了两座自升式钻
井平台建造合同，这标志着山
东企业开始进军国际海洋工程
装备产业。

记者了解到，此次投入建
造的两座高性能海洋自升式钻
井平台，计划于2016年交付，主
要用于海外市场海洋油气钻井
作业。

相关新闻

首场季度例行发布会

省省政政府府发发言言人人
李李娥娥首首次次亮亮相相

本报济南4月29日讯(记者
高扩 ) 省政府今年首场季度例
行新闻发布会29日下午在济南举
行，省政府新闻发言人李娥首次
公开露面，就山东一季度经济社
会运行和政府信息两个话题，发
布信息并回答记者提问。

由于是新闻发言人李娥首次
亮相，省政府新闻办主任王世农作
为主持人开场就说，“今天是例行新
闻发布会第一场，也是我们省政府
新闻发言人李娥女士首次亮相，希
望记者朋友们给予支持。”

李娥在正式发布信息前向台下
的记者表态，“我会尽我所能提供及
时、准确，未必全面，但一定是真实
的和省政府工作相关的信息和情
况。让我们共同为进一步提升政府
的社会公信力、进一步提升媒体的
社会公信力，多做一些事情。”

新闻发布会结束后，面对记者
“身为新闻发言人会不会紧张”的提
问，李娥表示，说不紧张是假的，但
我们的准备工作做得非常充分。记
者了解到，这次发布会提前两个月
就向媒体征集社会关心的问题。

格林节能的员工正在装配设备的电子元件。本报记者 张頔 摄

增增速速回回落落
是是爬爬坡坡过过坎坎代代价价

29日的省政府例行新闻发布
会上，有记者问如何看待山东一
季度经济增速有所回落。

省政府新闻发言人李娥表
示，全省8 . 7%的增速基本符合

“稳”的要求。李娥说，这种回落与
全国的趋势是一致的。从全国看，
一季度GDP增长7 . 4%，比去年同
期回落0 . 3个百分点；规模以上
工业增加值、固定资产投资、地方
财政收入增幅都有所回落。全国
31个省(区、市)中，有29个省(区、
市)生产总值比上年同期出现不
同程度的回落。

“这种回落属于转型中的‘阵
痛’，是爬坡过坎付出的代价。当
前，我们正处在经济增速换档期、
结构调整阵痛期阶段，是爬坡过
坎的关键时期，势必要牺牲一定
的经济增长速度，付出一定的代
价。”李娥表示。

分析GDP增速回落原因，李
娥表示，一方面是仍然复杂严峻
的外部环境，另一方面也是政府主
动调控的结果。今年以来，全省各
级政府加大了淘汰落后产能的力
度，也加大了环境污染治理的力
度，这些方面都会对经济增长产生
一定的影响。 本报记者 高扩
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